



Escala de valoración del riesgo de exclusión social

Ámbito de estudio:

Diag. Eje IV. **Aspectos sociales, familiares y cal. de vida**

Autores/as:

Servicio Provincial de Drogodependencias de Cádiz

Activo:

Sí

Descripción:

Se pretende facilitar el análisis pormenorizado de la situación actual de la persona que acude a nuestros servicios con el objeto de generar un índice predictor del riesgo de exclusión social de cada una de ellas, identificando y evaluando aquellas dimensiones psicosociales que presenta ésta en interacción con el medio y, por último, definiendo las carencias en las que se hace necesaria una intervención social con el fin de favorecer su proceso de incorporación social.

La Escala de Valoración del Riesgo de Exclusión Social, es un cuestionario diagnóstico multidimensional para evaluar los problemas relacionados con aspectos psicosociales y ambientales que pudieran presentar los usuarios que son atendidos en nuestros recursos y, que a la vez, pudiera dar una respuesta más amplia que la Escala de Evaluación de la Actividad Social y Laboral que propone el DSM-IV-TR en el eje IV.

Así pues, el Cuestionario es un intento sistematizado para evaluar la situación que presenta un usuario respecto del grado de afectación de cada una de las áreas y dimensiones estudiadas. En un entorno clínico, dicho cuestionario se utilizará como elemento aglutinador y uniformador de la información recogida previamente en la historia social.

En nuestro caso, y con el propósito de ser más operativos, se ha intentado medir la exclusión social a través de una escala en la que, en torno a tres niveles se miden una serie de dimensiones que, en su conjunto, nos indicarían la pertenencia de cada sujeto a uno de los tres espacios posibles.

Zona de integración, seguridad o estabilidad. Corresponde a la situación típico-ideal de la población con trabajo y protección social asegurada y sólida relación familiar y vecinal. Aunque en este grupo

existen grandes desigualdades sociales, éstas no suponen una amenaza para la estabilidad social.

Zona de vulnerabilidad, precariedad o inestabilidad. La situación se caracteriza por la fragilidad, la inseguridad de las relaciones laborales precarias y la inadecuación de los soportes familiares y sociales.

Zona de exclusión o marginación. Se caracteriza por una retirada del mundo laboral, la ausencia de otro tipo de protección social y aislamiento social. Este grupo sufre las formas más extremas de pobreza, carece de acceso a las formas normalizadas de participación social y son incapaces de salir por sí solos de esta situación. En este grupo se encuentran los tradicionales beneficiarios de la asistencia social. Su reducido volumen no lo hace relevante en la desigualdad social.

La escala, para su estandarización, fue aplicada, a una muestra elegida de forma aleatoria entre los usuarios de los diferentes centros dependientes del Servicio Provincial de Drogodependencias, revelándose en el análisis de la consistencia interna de los diferentes ítems un índice Alfa de Crombach con un valor de 0.885 que nos permite defender una alta consistencia interna de los datos, y, por tanto, una alta fiabilidad.

Siguiendo con el análisis, se calcularon, a partir de la distribución de los datos, los percentiles de las ocho categorías propuestas que, al final, servirán para establecer el riesgo de Inclusión-Exclusión Social.

Establecidos los percentiles, se calcula, a partir de la puntuación global, la probabilidad que tiene un sujeto de ser incluido en uno de las tres categorías propuestas por Castel: Zona de integración, seguridad o estabilidad, Zona de vulnerabilidad, precariedad o inestabilidad y Zona de exclusión o marginación, y la probabilidad de encontrarse en las otras dos.